

# BOLETIN OFICIAL

## DE FILIPINAS.

Sábado 1.º de Enero de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Suelos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Núm. 1.

### PARTE OFICIAL.

ALCALDIA MAYOR 1.ª DE LA PROVINCIA DE MANILA.— Concluidos los trabajos de reparación y ensanche del puente del Marqués, situado entre el pueblo de Quiapo y San Miguel, queda desde este día abierto al paso público. Santa Cruz 30 de Diciembre de 1858.—José de la Herran. 3

### SECCION MILITAR.

CAPITANIA GENERAL DE FILIPINAS. ESTADO MAYOR.

Orden general del Ejército del 31 de Diciembre de 1858.

Segun decreto de esta fecha del Excmo. Sr. Capitan General, esta tarde á las cuatro de ella se relevarán los destacamentos en la forma siguiente: El de San Francisco del monte, San Juan de id. y Nagtajan con el Regimiento Infantería del Príncipe núm. 6, el de la fábrica de la Princesa de Malabon por el de la Princesa núm. 7.

En virtud de lo mandado por la misma Autoridad Superior, los Regimientos de Infantería, Artillería y Caballería de esta guarnición pasarán revista de comisario el entrante mes de Enero por el orden siguiente: El día 3 á las seis y media de la mañana el Regimiento Infantería núm. 4, á las siete y cuarto el del núm. 7, á las ocho el del núm. 6, y á las nueve menos cuarto el de Caballería. A las cuatro de la tarde el del Rey núm. 1, y á las cinco el de Isabel II núm. 9: el día 4 á las seis de la mañana las dos Brigadas de Artillería, la Compañía de Obreros y los Gefes y Oficiales de P. M. F. del Departamento. El acto de revista lo tendrán los cuerpos al frente de sus cuarteles respectivos, la Compañía de Obreros en la Maestranza, la P. M. F. en su establecimiento; asistirá de Interventor para todos los cuerpos el T. C. S. M. y Teniente de Rey interino de la Plaza D. José Carvajal.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento del Ejército.—P. A. del Coronel Gefé de E. M.—El Coronel 2.º Gefé, Julian de Rivelles.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 31 DE DICIEMBRE DE 1858 AL 1.º DE ENERO PROXIMO.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Señor Coronel D. Adriano Torrecilla.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. Francisco Surroca.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Miguel Creus.

PARADA.—Los cuerpos de la guarnición á proporción de sus fuerzas. Rondas, Principe núm. 6. Visita de Hospital y provisiones, Princesa núm. 7. Sargento para el paseo de los enfermos, Rey núm. 1. De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

### MARINA.

CAPITANIA DEL PUERTO DE MANILA Y CAVITE.— A la entrada del rio de esta Capital se han colocado dos boyas, una de fierro en 11 pies de agua en la mayor baja mar y 80 brazas E. S. E. de la farola, y la otra de madera macisa forrada de cobre en 9 pies en el cantil del bajo de fuera, á 70 brazas O. S. O. de la misma farola.

Ambas servirán para la entrada y salida de los buques con otras dos mas de fierro, que se están construyendo, y se colocarán en las balizas; advirtiéndose á los Capitanes y Patronos que para evitar perjuicios no se demoren sobre ellas, sino lo preciso para espíarse para dentro ó fuera segun entren ó salgan sus buques.

San Fernando 30 de Diciembre de 1858.—D. Medina. 3

### TRIBUNALES.

Para solemnizar la apertura de tribunales que tendrá lugar á las nueve de la mañana del día 3 de Enero próximo de orden Superior se cita á todos los Sres. Abogados residentes en esta Ciudad y sus afueras para su puntual asistencia. Binondo 29 de Diciembre de 1858.—El Decano de este ilustre Cuerpo, Julio Guevara.

### CORPORACIONES.

JUNTA DE COMERCIO.

El día 25 de Enero próximo quedará abierto

el nuevo curso de la cátedra de francés, y hasta aquella fecha se admitirán las solicitudes de los que quieran matricularse.

Manila 15 de Diciembre de 1858.—El Secretario, José Corrales. 2

### SECCION RELIGIOSA.

DIA 1.º DE ENERO:

SABADO. La Circuncision del Señor, San Almachio y San Magno Mártires (Estacion.)

Hoy celebra nuestra santa Madre la Iglesia la circuncision de Jesucristo, Verbo del eterno Padre, que habiendo descendido del cielo á la tierra para dar una condigna satisfaccion á la Justicia divina ofendida por la desobediencia é ingratitud de los hombres, aunque inocente y sin pecado, se sujetó á la ley de la circuncision, ofreciendo al eterno Padre las primicias de su precioso sangre en rescate del genero humano. Se ejecutó esta dolorosa ceremonia legal en Belen á los ocho dias de nacido, tomando el nombre de Jesus, que significa Salvador. Ya puedes ¡oh cristiano! presentar á la divina justicia, ultrajada por tus pecados, una moneda de valor infinito en pago de la inmensa deuda que tienes contraída. Ya puedes, cuando la enormidad de tus crímenes contriste tu corazon, clamar al cielo con el Real Profeta: ¡Oh Dios y Salvador mió ayúdame, y por la gloria de vuestro nombre santísimo libradme de la angustia que padezco. Mostrao, Señor, piadoso y benigno con este desvalido, que confiadamente espera el perdon de sus pecados por el dolor sufrido y gotas de sangre derramadas al recibir el sacrosanto nombre de Jesus. En cualquiera tribulacion, en las tentaciones, particularmente de la carne, repite esta breve y afectuosa jaculatoria de San Agustin.—Jesus, sed para mí Jesus, y salvadme.

SANTO DE MAÑANA.

DOMINGO. S. Macario Ab. y S. Marciano Ob.

CULTO RELIGIOSO.

El primer día de 1859 celebra la Parroquia de Quiapo la fiesta de N. P. Jesus Nazareno con su novenario jubileo de cuarenta horas los tres primeros dias y los restantes con esposicion del Santísimo Sacramento, por la mañana durante la misa mayor y por la tarde en la novena.

Predicará el primer día el M. R. P. Fr. Joaquin Coria, cura de Sampaloc y por las tardes varios sacerdotes.

### SECCION EDITORIAL.

Manila 1.º de Enero de 1859.

El monótono doce veces repetido son de la inmediata campana, nos ha anunciado anoche que concluía un año y que empezaba otro, lazos ambos de ese mínimo espacio de tiempo que entre dos eternidades llamamos vida. ¡Cuántas esperanzas encierran las hojas aun en blanco del año 1859! ¡Cuántos desengaños van escritos en las del finado 1858!

Entretanto que el tiempo huye del hombre y el hombre huye del tiempo, saludan gozosos al año nuevo los que, ricos aun de ilusiones, pensando así poco en el pasado y en el futuro, suben animosos las gradas de la vida, mientras que los que ya bajan la montaña que conduce al fin del camino, hácia ese día sin ayer y sin mañana que llamamos eternidad, saludan con mas reflexion al año que hoy empieza y en el que, como en todos, cuanto se levante, será para caer, cuanto florezca, será para llegar á marchitarse, que así ha sido siempre, es y será!

Mas de un avaro seguirá en 1859 atesorando codiciosa y ciegamente, cual si los años para él no tuviesen fin; y mas de un prodigo, disparará entretanto en el año que empieza, cual si fuese para él el último que ha de ver. ¡Para cuantos 1859 ha de arrebatar sus ilusiones de dicha! ¡Cuántos desengaños en él para los que no creen aun, que en este mundo nada vano nos dice esa raíz de le, que se seca en nuestras almas, que midamos por la insuficiencia de la vida, la certísima existencia de la eternidad.

Ahora, bien venido seas año de 1859 que tan risueño horizonte traes para unos; desencantos para otros; experiencia para todos; lecciones para pocos; escar-

—248—

triumfantes sus nobles y elevados instintos, irrevocable la resolucio que le sugirieron.

—Sí, padre mió! exclamó tomando una pluma y poniéndose á escribir, en mi corazon está impreso con tu recuerdo tu último consejo: si lucha hay, haz que triunfe la razon. Y escribió con firme pulso y animo reposado la siguiente carta:

«Convencida de la verdad del refran con que españolizais vuestra carta, opto por la segunda alternativa. Há tiempo era esto un presentimiento, ayer fué un propósito, hoy es un fallo.»

CLEMENCIA PONCE.

Al mismo tiempo escribió esta otra:

«Pabló, deseo verte; el por qué te lo diré de palabra si estimas saberlo. Tu prima.

CLEMENCIA.

Cuando Sir George, que como era de suponer no habia partido, supo por su ayuda de cámara la ida del Vizconde, efectuada aquella mañana, se arrepintió amargamente de la carta que habia escrito á Clemencia; carta escrita en aquellos momentos en que el despecho y el amor propio herido quitan todo artificio al hombre, que se muestra en ellos tal cual es. No obstante, Sir George no graduaba lo profundo de las heridas que habia causado á aquel corazon de que se sabia querido; estaba acostumbrado á amazonas aguerridas, á quienes atraía el combate. No comprendia las heridas hechas al corazon, y sentia solo las hechas al amor propio; hubiera querido borrar con su sangre aquellas expresiones satíricas de vestal cristiana con rosario en mano, candor monjil, y no haber chocado con las ideas religiosas de Clemencia hablando de su confesor. No obstante, se consolaba pensando al concluir de prisa su tocador: me ama, y la mujer que ama no resiste á las lágrimas y súplicas del hombre que quiere. Pobrecilla! esa sí que sabe querer! si no se hiciese tanto de rogar. Oh! si el amor que nos tienen no fuese cosa que empalagase á la larga, y no trajese en pos los celos y las exigencias, qué bella cosa seria!

Sir George corrió á casa de Clemencia y recibió por respuesta que la señora no recibia por estar indispueta. Esto lo contrarió, pero reflexionando pensó que le era quizás favorable, y que convenia dejar pasar el primer impetu de indignacion.

—245—

Sí, Clemencia, mi suerte está decidida, repondió de Brian con luchar contra ella, solo conseguiría hacerla mas cruel, y á mí mas importuno. Voy á América, ya que esta coharde é inerte Europa, amándolos, deseándolos, ansiando por ellos como por su tabla de salvacion, abandona á sus reyes, y no encuentra un leal y esforzado realista donde ir á dejarse matar, no por la causa del orden, sino por la causa del bien. No tardareis en saber mi muerte, Clemencia; nadie me llorará, pues que mi pobre madre murió al darme el ser, mi adorado padre por la bala de un revolucionario, mi hermano al golpe de un puñal alevoso, y mis infortunados abuelos espiraron en la guillotina. Pero vos, Clemencia, único amor que llevaré á la tumba, vos al menos compadecedme.

El Vizconde quiso proseguir; pero no pudo, y escondió su rostro entre sus manos.

—Oh, Vizcondel dijo Clemencia, por cuyas mejillas caían lágrimas. ¡Cómo me estais haciendo sufrir! Por qué me habeis amado?

—Sí! decís bien, por qué os he amado? Pero yo digo: oh! por qué os conocí? pues conoceros y amaros eran una sola cosa. El amor hácia vos nació sin que lo sembrase la voluntad ni cultivasen esperanzas, como nace el día por la presencia del sol; porque vos, Clemencia, reunís cuantos méritos y atractivos existen para inspirar amor. Os he amado, porque resumiendo en vos todas las virtudes y todos los mas bellos dotes femeninos, esparcís la felicidad que de ellos dimana al rededor vuestro como una flor su fragancia; os he amado porque nunca ví juntas tal inocencia y tanta madurez; os he amado porque unido á vos, mi vida hubiera sido un encanto, y porque á vuestro lado lo presente habria sido tan bello que habria olvidado llorar lo pasado y ansiar por el porvenir.

—Habeis hecho mal, Vizconde, en nutrir ese cariño, y lo que habeis ahora es afligirme.

—Lo conozco, repuso de Brian sacudiendo la cabeza y haciéndose dueño de su dolor; lo conozco, porque no sois vos, no, de las mujeres que gozan en ver sufrir á los hombres. En vos, Clemencia, todo es honrado y sincero, hasta la confiada fé en el amor que inspirais; amor que haceis nacer sin desearlo, que rehusais sin injuriarlo con el desprecio, graduándolo de mentido; pues seria difícil precisar (Clemencia.) 62



mientos, para ninguno: tanto es lo que va á tientas la humanidad misera, tropezando y cayendo en los escollos que hallamos en nuestro camino desde la cuna al sepulcro, sin dulcificarse la amargura de la vida, sino como se dulcifica la amargura del mar, elevando sus aguas hacia el Cielo!

Por el Ministerio de Marina se ha confirmado el nombramiento del Capitan de navio Sr. Boado, para Mayor general de Marina en el Apostadero de Filipinas.

Por Real orden de 21 de Octubre fueron nombrados Capitanes de Infanteria del Ejército de Filipinas, los Tenientes del de la Peninsula que siguen:

D. Eugenio Serrano y de la Cuesta, procedente del regimiento infanteria de Aragon, núm. 21.

D. Ramon de la Torre y Labairú, procedente del regimiento infanteria de la Princesa, núm. 4.

D. Fernando Gonzalez y Gonzalez, procedente del regimiento de infanteria Fijo de Ceuta.

D. Ignacio Fernandez y Fernandez, procedente del batallon provincial de Alicante, núm. 50.

D. Evaristo Picazo y Carrasco, procedente del regimiento de infanteria Fijo de Ceuta.

D. Eduardo Cambroner y Mauri, procedente del regimiento infanteria de América, núm. 14.

Hé aquí la curiosa descripción del campamento de Turon que nos dirige uno de nuestros amigos con fecha 18 del pasado Diciembre.

Campamento de la bahía de Turon 18 de Diciembre de 1838.

Llegó la Dordogne dejándose en el camino la falúa que traía de remolque, y ayer tuvimos el gusto de ver á la barca Maria Luisa trayendo á bordo á Dubost y Blanco con sus correspondientes pacotillas. Ya teniamos aquí á Alonso y á otros dos franceses por manera que ya no nos faltarán provisiones, que las traen segun me han dicho hasta de relojes.

Tenemos en primer orden. La Preciosa está preparada para hospital español de sangre y la Encarnación llevará los caballos que se necesitan: parece que la causa del retraso de la salida es el que el mal tiempo ha producido en los grandes trabajos de fortificación, caminos, cuarteles y almacenes que se siguen haciendo y se trata de concluir cuanto antes.

Ya tenemos á la caballeria instalada en el llano que hay debajo del fuerte de Labbe en la linea de fortificación que mira al istmo de Thien-Tchá, punto del ataque en caso de haberlo: este llano es un arrozal precioso, aunque mal sano, que forma un anfiteatro cercado de montes altísimos y muy pendientes cuyas vertientes forman un pequeño arroyo que describiendo un semicírculo por debajo de nuestra linea, sale á la mar al pie del fuerte de Labbe al cual sirve de foso. Al otro lado como decia y en un sitio donde á nuestra llegada habia unas cuantas casas y un bosquecillo que ha sido abatido, está nuestra caballeria: delante de ellos una guardia en una pagoda aspillera y defendida por una estacada: á la derecha está la bahía y á la izquierda sobre una lomita al pie de los montes un blockhaus ó torrecilla aspillera de dos pisos hecha con tablonés á prueba de bala de fusil: por detrás y á cubierto de los enemigos siguiendo la falda de los montes viene un camino de retirada ó dispuesto para enviar socorros, que vá subiendo hasta una loma por encima del fuerte Labbe en la cual hay otro blockhaus con tres cañones, (y nuestros morteretes) una compañía francesa, otra española y un destacamento de Artilleria cuyos cuarteles están ya casi concluidos. En dos pequeñas esplanadas que se han podido hacer, una mas alta y otra mas baja que el blockhaus, se han puesto dos barracas para enfermos de las que los franceses trajeron de Manila (tienen creo 40 de aquellas y 18 grandes de las que aun no hay colocadas la mitad). Del blockhaus baja dando vueltas un camino regular hasta el fuerte ó batería de Labbe que tiene dos cañones gruesos que dominan perfectamente la llanura y avenida del istmo; entre la maleza asoma al pie de la colina un parapeto con un cañon, cuyos fuegos rasantes barrerian el puentecito de madera que atraviesa el riachuelo. Desde el fuerte de Labbe parte costeano toda la bahía por los montes un camino, abierto en gran parte á fuerza de barrenos, y que pone en comunicacion muy cómoda todas nuestras obras. Se me olvidaba decir que en el fuerte de Labbe hay dispuestos á echar á andar seis pequeños obuses de la Artilleria francesa. Siguiendo el camino hacia el Norte se van hallando, primero la batería Nemesis (nombre de la fragata Almirante) que estaba abandonada de los cochinchinos y ha sido re-habilitada y colocados en ella dos cañones gruesos: antes de llegar á ella se dejan atrás unos magníficos cuarteles y almacenes ya concluidos y cubiertos de tejás y un horno de pan hecho de ladrillos. En la batería Nemesis se concluyen otros cuarteles en que como en los últimos habrá una compañía francesa y otra de los cochinchinos que se llamarán aun como aquellas en gran parte bajo tiendas de campaña ó malas barracas de cogon. Se costea luego un arenalito que se halla recorrido por una cañeria de bambús que lleva á la orilla del mar un abundante hilo de agua: en este arenal se halla la caballeria francesa venida de Manila: se vuelve luego á subir y se halla otra batería que aun no tiene cañones aunque se vé ya rematada casi y se sigue subiendo hacia

el antiguo fuerte de la aguada. De aquí parten por la derecha vários caminos que suben al plateau donde se halla por ahora el cuartel general del Almirante, pero que ha de ser todo hospital: aquí es donde se puede decir han echado el resto: además del cuartel general y de un medio batallon que hay mas atrás en tiendas tienen los enfermos franceses cuatro barracas grandes y cinco pequeñas, una pagoda cubierta de teja para botica, otra id. lavadero, otra id. almacén, otra id. sala de baños, otra id. cocina, una barraca para los médicos etc. etc. con un manantial traído de los montes de mas arriba por cañerías de bambús: desde aquí parte otro camino que dando vueltas y mas vueltas sube y esta cerca de alcanzar una de las cúspides mas elevadas, que suele ocultarse entre las nubes y en la que se va á poner otro blockhaus á manera de vigia. Descendiendo al fuerte de la aguada que está ya recompuerto y artillado á la europea, se baja dejando á la izquierda hasta el arenal en el que son de ver los almacenes de carbon de piedra y provisiones cerca de un pantalan de desembarco. Se llega luego, dejando las tiendas en que están acampados los trabajadores chinos venidos de Hong-kong y de Macao, á los almacenes de la factoria francesa y de la nuestra en que se hallan ya los centinelas de nuestro campamento. A la izquierda arranca la escollera que va á la isla ó fuerte del Observatorio, artillado ahora algo mejor que antes aunque sean de menos bulto los cañones. y atravesando nuestro campamento sale el camino para el fuerte del Norte por la izquierda y para nuestro hospital y el blockhaus de los filipinos por la derecha. El del Norte ha sido llamado camino de Lanzarote, por galanteria de los franceses, y es muy bueno: dá un brazo que va á la batería rasante y rodeando el monte, todo viene á parar á la batería de los españoles, que cruza sus fuegos con los del blockhaus de los filipinos en la pequeña esplanada que hay á nuestra espalda y pudiera ser punto de desembarque: en su arenal tenemos un bonito arroyuelo que nos dá una agua esquisita y que tomada mas arriba podría llevarse al Hospital como han hecho los franceses.

Siguen siempre en la embocadura del rio la falúa que trajo la Durance y varios botes franceses con 50 granaderos del núm. 3: á la 1.ª se quitó el cañonejo que tenia y para nada servia y se le han puesto dos obuses de á doce como el que tienen algunos de los botes (uno de los dos es de nuestra artilleria rodada). No pasa día y sobre todo noche sin que crucen algunos cañonazos con los fuertes ó baterías, dicen de á 24, que los cochinchinos siguen construyendo á medida que se atreven á ir bajando por el rio: ayer habian tomado estos una emboscada y hubo una escaramuza en la que tuvieron cuatro muertos y un prisionero (entre los primeros un capitán de compañía) y nosotros un soldado herido por una bala en dos dedos de la mano izquierda, el cual fué traído á nuestro hospital despues de curado por el médico francés que se halla allí destacado.

El P. Gainza en Tunkin, con el Pregent, pues aunque se creyó iba el Cano se quedó por fin. Posteriormente á su salida se han

refugiado aquí dos misieneros mas, españoles, venidos en una barca tunquina tripulada por cristianos.

En otra carta del 17 dicen tambien lo que sigue:

Desde que escribí á V., solo ha alterado la monotonía del campamento la llegada á él de cuatro misioneros que se escaparon de Tunkin de la persecucion que les hacian. En dos ó tres salidas que ha verificado la Caballeria á las inmediaciones de nuestro campo, ha vuelto trayéndonos como unos 40 carabos que han venido perfectamente para dar algunos dias carne fresca, unos pollos y tres ó cuatro cochinchinos. Además, por tres ó cuatro noches consecutivas, se han oido varios disparos de Artilleria que se han hecho mutuamente los botes que recorren la parte del rio con un fuerte que se encuentra de los cochinchinos, internado un poco, sin que se haya visto resultado funesto: esto se puede asegurar al menos por nuestra parte, puesto que no hemos visto llegar herido ni muerto alguno, exceptuando un marinero que murió de resultados de una bala de cañon, hará como unos 15 á 20 dias. Ahora esperamos la llegada de un vapor que salió para Tunkin, con el objeto de recoger los Obispos y misioneros que hay allá, y en él iban el P. Gainza y uno de los refugiados, temiéndose, segun el parecer de los últimos de estos, les sea funesta la vista del vapor en aquel punto á los que se trata de salvar. Con todo lo dicho y con añadir que segun se dice, saldrá dentro de algunos dias una expedicion para la parte del Sur de Cochinchina, al punto ó pueblo llamado Saygon, es cuanto ha ocurrido desde mi última hasta la presente, y en lo sucesivo cuente V. le pondré al corriente de cuanto ocurra digno de ser comunicado.

Los diarios ingleses acusan de deslealtad á la corte de Pekin, que segun ellos, mientras recompensa á los bravos, deja de publicar el tratado en el interior.

Por estas tierras de Dios, donde se conocen un poco las coletas, á nadie sorprende esta noticia.

Los diarios de Nueva-York y de la Habana publican la siguiente relacion de la horrible explosion de un depósito de pólvora en la Habana. Hé aquí lo que dicen los diarios de los Estados-Unidos:

«El 29 de Setiembre, á las cuatro y media de la mañana, es cuando tuvo lugar la explosion del arsenal marítimo de la Habana, que dominaba el puerto y en el cual se encontraban 150,000 libras de pólvora, muchos centenares de obuses cargados de metralla, bombas, balas de cañon, cohetes, etc. La sacudida fué horrosa. Durante algunos instantes el aire estuvo lleno de proyectiles de toda clase, hierro, plomo, piedras, lanzados á una distancia enorme del edificio, hasta la bahía, confundidos con miembros humanos y pedazos de carne. Ya se habian encontrado lo menos veintiocho cadáveres, tanto entre

lo que en vos, es mas bello. Clemencia, si vuestra alma, vuestro corazon ó vuestra persona. Si sois un ser privilegiado que conocí y aprecié por mi ventura, y del que no he sabido hacerme amar por mi desgracia.

Diciendo esto de Brian, se levantó, se acercó á Clemencia, tomó su mano que besó, y salió sin añadir mas que:

—Adios, Clemencia.

Clemencia quedó en un estado tan violento y nuevo para ella, que se encerró en su cuarto y se puso á llorar amargamente.

—Dios mío! pensaba, ¿es este el amor cuya felicidad tan alto se encomia, y el que tanto anhelan inspirar las mujeres? Qué! esos hombres que hubiesen sido mis amigos, ¿me huyen y se convierten en tiranos solo porque me aman? ¿Son estos comportamientos, Dios mío, hijos de cariño? No lo serán mas bien de amor propio? ¿Son en estos hombres estas escenas amargas, este veneno vertido, hijas de ese sentimiento dulce, el amor, ó lo son de sus caracteres? Juzga el Vizconde en conciencia y justicia á Sir George, ¿o por celosa malevolencia? ¿Son en Sir George las cosas que dice hijas de su habitual ironía, ó son hijas de su corazon? ¿Me pedirá que le perdone, ó ha fingido amarme? Se va; ¿volverá, como opina el Vizconde?

Pasó una noche agitada, y á la mañana siguiente recibia la siguiente carta escrita en francés.

(Esta esguela la habia escrito Sir George la noche antes, al entrar en su casa bajo la impresion de rabia y celos que le habia causado la visita del Vizconde y la firmeza de Clemencia en no querer ceder á su despótica exigencia. Su habitual indiferencia ó flemma le habian abandonado, y toda la dureza y altanería de su índole aparecian en el fino y delicado barniz con que su exquisito buen tono las encubrian.)

«Creo, señora, que el amor meridional lo han inventado los novelistas para dar una pesada chanza y para crear decepciones, ó bien será que las encantadoras hijas de Iberia de puñal en liga se han transformado, gracias á la civilizacion, en vestales cristianas de rosario en mano.

«Vuestros amores son tan ascéticos y los distribuís con una imparcialidad y una gracia tan perfectas, que nadie puede tener derecho de quejarse, y si todos razon para agradecer: así con vuestro candor monji haceis ni mas ni menos que las coquetás con sus artificios mundanos.

«Señora, en vuestro país, patria genuina de los refranes, dichos y chitindrias, hay uno que dice ó Cesar ó cesar, y del que os suplico que hagais la aplicacion. Si me amais, que sea exclusiva y decididamente, admitiéndome por marido ó por amante: para ambas cosas me ofrezco; para cualquier cosa, menos para un Tantato sentimental.

«Vuestro confesor os dirá que mi exigencia es en un todo conforme al espíritu del evangelio.

GEORGE PERCY.

Al leer esta humillante, inconcebible y chabacana carta, dura é incisiva como el acero aguzado, un espantoso temblor se apoderó de Clemencia; sus oídos zumbaban, sus arterias latian, y cayó exánime sobre su sofá.

Bien podia haber pasado esa carta insolente entre las señoras del gran mundo, que á fuer de merecerlas, tienen que sufrirlas; bien podia tener curso en aquella sociedad tan puida en su exterior, tan corrompida internamente, en que es proscrita la gansería, y admitida y practicada la insolencia; pero en la esfera de Clemencia sucedia justamente lo contrario. Clemencia indulgente á una inofensiva falta de finura, sentia en sí y podia ostentar la dignidad que no tolera la insolencia; esto es, que tenia la conciencia de su propio valer é invulnerabilidad.

Clemencia herida de la manera mas cruel é insperada por esa carta, que no hay pluma española que hubiese podido escribir, pretextó una indisposicion, se encerró y pasó las veinte y cuatro horas mas terribles de su vida. Revisó con el esfuerzo de su razon las ideas y sentimientos que en todos asuntos habia ostentado Sir George, y alzó con valor el dorado velo con que su amor habia cubierto su corrupcion. Todo lo analizó con firme é imparcial voluntad.

Ah! pensó al concluir este cruel exámen, ¿iría yo despues de haber sido unida al tipo de los vicios materiales, á unirme por propia voluntad, y arrastrada por un amor que me echo en cara como una falta, al de todos los vicios del espíritu? No. ¿Qué bien ha dicho el Vizconde que nuestras almas serian siempre en su contacto como la union de un cuerpo vivo á un cadáver!

Así, pues, en esta lucha destructora que sufrió su pasion y su razon, la dignidad de la mujer se alzó fuerte y brillante como el faro á cuyos piés se estrellaron las olas de su corazon: del combate salió serena y firme su dignidad,



Las ruinas, como en las cercanías, y además, el número de heridos ascendía á 105, cuatro de los cuales han exhalado el último suspiro al llegar al hospital, donde han sido transportados todos estos infortunados. Para que se pueda formar idea de la violencia de esta explosión, citaremos el solo hecho de haber sido encontrados tres cadáveres coolies en los fosos del fuerte Altares, á un cuartó de milla de distancia. Por fortuna, ninguno de los buques anclados en el puerto ha sufrido averías.

Habia mas de 300 personas empleadas en los nuevos depósitos de azúcar inmediatos al arsenal y como la mayor parte de estos obreros eran coolies, entre ellos se cuenta el mayor número de heridos, con los brazos y piernas rotos, etc. De diez y seis hombres que componían la guardia militar de los almacenes de municiones, solo cuatro se han salvado. Probablemente se encontrarán aun otros muchos cadáveres sepultados entre las ruinas ó arrojados al puerto.

Los veinte edificios que servían de depósito para los azúcares, cuya mayor parte habian sido concluidos poco há, mientras los demás estaban levantándose, se hallan totalmente destruidos, sin que haya quedado mas que una masa informe de piedras y ladrillos. En fin, la conmoción producida en la fábrica de gas ha causado estragos tales que se necesitarán tres meses para que la ciudad pueda ser alumbrada como ántes. Casi todas las casas de los barrios vecinos han sufrido mas ó menos, y algunas de ellas, como la residencia de don Domingo Aldama, situada en frente del campo de maniobras militares, la casa de don José María Bonelly y el edificio de la Sociedad real económica, se hallan casi destruidas.

El Diario de la Marina, despues de dar pormenores casi idénticos á los que anteceden, añade que el capitán general don José de la Concha, que casualmente se encontraba á la hora de la explosión en las inmediaciones del arsenal, fué uno de los primeros que llegaron al sitio de la catástrofe, donde permaneció hasta las siete de la mañana, atendiendo con su ejemplo á las tropas de la marina, los bomberos y otras fuerzas de la guarnición que rivalizaban en celo y energía para preservar á la ciudad de mayores males y proteger la seguridad pública.

El Lloyd de Londres ha recibido la noticia de numerosos siniestros. Segun anuncia, han perecido durante las últimas tempestades cerca de cincuenta y cinco buques y han ocurrido además 230 accidentes marítimos. Un hermoso steamer nuevo, de 1,200 toneladas, que hacía su primer viaje y en cuyo cargamento iban entre otras cosas tres magníficos wagones, construidos en Paris y destinados al emperador de Rusia, se ha perdido completamente en la entrada del golfo de Riga. Este buque llevaba el nombre de Almirante Miaules y debía navegar bajo pabellon griego.

Vuelve á hablarse otra vez del famoso Leviathan. En una reunion reciente celebrada por los accionistas de la Compañía Great Eastern Steamship, se ha decidido por mayoría de las cuatro quintas partes de los accionistas, que la antigua compañía sería disuelta y reemplazada por una nueva sociedad. Se ha resuelto tambien que el precio de la construcción y de la varada del Leviathan, que asciende á 640,000 lib. esterl., no figurara en el activo de la nueva compañía sino con una disminución de la mitad de esta suma.

Hace algun tiempo que se habla en Inglaterra de la situación desfavorable en diversas grandes empresas. Hé aquí lo que dice el Times respecto á la del Western Bank, refiriéndose al informe que ha sido presentado á los accionistas.

«El capital de ese Banco era de 1 millon 500,000 libras esterlinas (37 millones 500,000 francos), y se ha reconocido que sin contar la pérdida de esta suma, los accionistas tendrían que cubrir el déficit de 1 millon 420,000 libras (35 millones 500,000 fr.)»

«Se calcula que entre las mil trescientas familias inscritas en la lista de los accionistas, de diez y nueve quedarán completamente arruinadas; de todo lo cual resultará que cuanto se ha dicho respecto á esos bandidos que se servían de los fondos de los accionistas para enriquecerse y desmoralizar á todo el país, no se acercaba aun á la verdad.»

«Nada puede ser mas completo que la miseria de todos los que han tomado parte en este negocio. No hay casa respetable en Glasgow donde no haya dejado directa ó indirectamente huellas tanto mas sensibles cuanto que, por medio de este sistema de picardías y de disipación, la ciudad entera se ha visto espuesta á un grado de corrupcion cuya mancha será indeleble durante muchos años. Sabido es el baldon que á la vista del mundo ha arrojado sobre la nacion, así como que la causa principal de esta ruina ha sido la violación de las leyes sobre la circulación monetaria del país.»

VARIEDADES.

EL AÑO NUEVO.

Per troppo variar, natura é bella.

De nada sirven los grandes proyectos, las mas gigantescas empresas, las ilusiones mas ricas ante la mano destructora del tiempo. Nada se opone á su curso. Cada año que vemos desaparecer, es un paso que damos hácia la tumba, verdadero non plus ultra de la sociedad humana. Esto efectivamente no tiene nada de nuevo; pero ofrece acaso novedad alguna el modo con que los años se suceden unos á otros? ¿Es acaso nuevo el sentimiento que experimentamos al ver como se sepulta en la mansion del olvido un año de nuestra existencia? No por cierto. Me acuerdo que desde que he tenido edad para sentir, miro con una profunda tristeza llegar el dia de año nuevo. En ese espacio de doce meses ¡cuántas esperanzas hemos abrigado en nuestro corazón, cuantos castillos en el aire hemos formado, cuantos proyectos para el porvenir hemos hecho! El á Dios parcial que damos cada día último del año al que desaparece, no es otra cosa que una parodia del á Dios final que damos á la vida. Per troppo variar, natura é bella; mentira inaudita! La naturaleza no varia, se imita se plágia. Nosotros queremos tambien variar, y nos plagiamos como ella. Año nuevo, vida nueva, decimos siempre que llega el primer dia del año. Parece que nos pesa de cuanto hemos hecho el anterior, y pretendemos echar un velo al pasado, como si no fuera bastante el velo del tiempo. Ese dicho vulgar es nuestra confesion explicita, es el Señor pequé de nuestras esperanzas muertas, y el porvenir de las que hemos de volver á abrigar en el año venidero.

El hombre se cree bastante fuerte para dominar sus pasiones y prever los acontecimientos. Cree que basta la intencion de hacer vida nueva para olvidar sus mañas anteriores. Pero el hombre no es animal de enmienda; lo es mas bien de costumbre, y vuelve á pecar en lo que mas queria no reincidir. Si por su indolencia perdió una gran fortuna ó desperdició una buena suerte, jura que el año nuevo será mas trabajador y aplicado; si se fió demasiado de las promesas de sus amigos, si creyó mas que debía en los juramentos de una mujer, asegura que desde año nuevo será desconfiado de los hombres, é increíble con las mujeres. ¡Locura insensata! El año nuevo, como el viejo y como todos, le ven indolente, crédulo y confiado.

Sus proyectos solo le duran 24 horas del dia de año nuevo. Por eso mismo sentimos que huya el tiempo tan velozmente. En cada año hemos depositado parte de nuestros sentimientos y algo de nuestro corazón. Hacemos lo que un jardinero, que poseyendo solo unas cuantas rosas, diera cada dia una á un niño que la despedazara en el acto. Cada vez que llegase la hora de darle otra le atormentaría el recuerdo de la perdida. Así el hombre desperdicia sus esperanzas, colocándolas en un año que nos abandona; y volviéndolas á depositar en otro que ha de abandonarnos á su vez como los anteriores.

Antes para la juventud no habia año nuevo. El torbellino de los placeres, la fuerza de la edad hacian que los jóvenes viviesen solo del presente. El nuevo año era para ellos otros doce meses de delicias y locuras. Hoy la educación ó la lectura hace de nuestra juventud un niño con cánas; nacemos y pensamos, peor que antes, es cierto; pretendemos leer en el porvenir cuando nos falta talento para analizar lo pasado. Nuestro siglo, el siglo de las luces y del desencanto, nos arrebató en su torrente. No hay joven que no haya analizado La peau de Chagrin.

Antes, como he dicho, la juventud veía en el año nuevo otra era de delicias. El hombre de edad proyecta hallaba en el año nuevo un tormento. Ahora sucede lo contrario: la juventud se ha hecho filosófica, y la vejez cándida. El niño discute, el anciano juega. Es el mundo al revés. Yo creo que esto es peor; pero como lo malo suele ser lo cierto, no lo pongo en duda. Nos hemos familiarizado con los grandes pensamientos, y filosofamos con un descanso inaudito. En mi concepto la explicacion de este fenómeno es sencilla: los hombres graves que debían encerrar en sus bibliotecas la filosofía y el desencanto, las han dejado abiertas por correr atrás del positivismo. La industria, los caminos de hierro han llamado su atencion. Los hombres graves se han lanzado á las ciencias físicas consideradas prácticamente, y la juventud se ha lanzado á las bibliotecas y las cátedras al hallarlas abiertas. Por eso mientras los hombres ven con indiferencia como se suceden los años, y miran llegar el año nuevo como un eslabon que se rompe de la cadena que sujeta sus descubrimientos, los jóvenes lloran al observar que este año se lleva su juventud, y les coloca paso á paso en la lista de los hombres. ¿Qué es nuestra vida entonces en el siglo XIX? Si cuando niños estudiamos; si cuando jóvenes leemos, escribimos y pedantemos; si cuando hombres comerciamos y descubrimos, y cuando viejos morimos, ¿cuándo gozamos? ¿En qué época de la vida están nuestros goces? ¿Qué año nuevo nos trae la distraccion y la ventura? Lo ignoro: yo soy muy joven aun, y todavía no he podido felicitar al año que

viene: siempre he llorado al año que se va. No finjo hastío de la vida: no he vivido, y mal puede uno hastiarse de lo que no conoce; no blasono de descreído y desengañado; pero sin hacer nada de esto, tampoco puedo decir que he gozado. Así es que como los años en que debiera hallar goces y placeres se me van de entre las manos con tal prisa, y no espero encontrar la felicidad en los venideros, cada dia 31 de Diciembre es para mí uno de aquellos que los ejipcios marcaban con tinta encarnada en sus calendarios. Ese dia paso revista al año que muere; hago su análisis anatómico; explico mis sueños; doy un adios á mis ilusiones que desaparecen, y que no he de volver á ver; y procuro dormir. Procuro hacerlo, pero no duermo. Sueño por última vez del año, entre el pasado y el porvenir. Me despido del año que espira, y felicito al que nace. Hago con mi vida lo que los heraldos con sus Reyes: ¡El Rey ha muerto! ¡Viva el Rey!

No soy fatalista: si lo fuera, pensaría que todos los años habian de ser malos para mí, pues tan mal recibo su entrada. No pertenezco tampoco á los que creen que en el nuevo año van á ver nuevas cosas, entre ellas variar la natura: nada de eso. Los años no son distintos: son siempre uno mismo que se reproduce hasta lo infinito, como un espejo enfrente de otro. Es el mismo Saturno con diverso traje; traje que toma color, segun el deseo del que le mira. ¡Pobre del mortal que siempre le vé negro!

No es extraño que mi artículo participe de esta tinta, pues ya he dicho que el dia último del año es siempre para mí, dia de mal humor. El mal humor es mi pecado cotidiano. Si los pecados se pagan segun se cometen; si es cierta en la otra vida la pena del Talion, les tocará castigarme á los diablos peor humorados. Allí podré exclamar como D. Rodrigo.

«Ya me comen, ya me comen por do mas pecado habia.»

Para ver, sin embargo, si mi mal humor tiene un término, suelo el último dia del año escribir mi memorial al venidero, en el que hago mencion de mis méritos del pasado; pero desgraciadamente mis memoriales son siempre la carta de Urias.—Este artículo es hoy mi memorial; ni tiempo me queda para acabarlo. El reloj dá las doce. Saturno se quita la ropa del año 58, y se viste el traje de 1859.—La reconozco; es la misma.— Los humanos creerán mañana al despertar que es año nuevo. El año 59 es el mismo, le he visto bien, no tiene nada de nuevo. La naturaleza será la misma, las horas y los dias iguales; ¡dichosos los que creen que el primer dia de Enero es año nuevo!

L. L.

ORIGEN DEL ARSENAL DE WOLWICH.—En 1716 se reunieron numerosas personas de distincion en la fábrica real de Moorfields, con el objeto de presenciar una fundicion de cañones. Entre los asistentes se hallaba un joven alemán llamado Schalch, que viajaba para perfeccionar su instruccion. Habiendo este advertido que habia humedad en los moldes, hizo observar que resultaria vapor de ella, y que, no hallando salida, determinaria una explosión. Avisó á los espectadores del peligro que corrían, é informó tambien al jefe de la fábrica; pero no hicieron caso de la advertencia del extranjero, y este se retiró con sus amigos. Poco tiempo despues resonaba una horrorosa explosión que llenó de terror á todo Londres. Las previsiones de Schalch se hallaron por desgracia justificadas. La fábrica habia volado, causando este siniestro numerosas víctimas. Entonces se recordó la observacion del joven alemán; se le buscó por todas partes hasta encontrarle, y se le ofreció la superintendencia de una nueva fábrica. Quiso que se le permitiera elegir el sitio para construirla, y dió la preferencia á Woolwich. Schalch dirigió este establecimiento durante sesenta años, hasta 1776 que murió. Tal es el origen del famoso arsenal de Woolwich.

VARADA DE UN BUQUE.—Escriben de Nueva York al Illustrated London News, con fecha 28 de Setiembre:

«Durante la última semana ha sido botada al agua la fragata rusa General Almirante, que es el steamer de madera mas grande que hay en el mundo. Este noble buque fué comenzado el 21 de Setiembre de 1857, dia aniversario del nacimiento del gran duque Constantino, y el 21 de Setiembre de 1858 ha entrado en el agua, en presencia de 50,000 espectadores que habia en el muelle, y de 3,000 personas que habian subido á bordo. La fragata ha sido construida con encina blanca, mide 325 piés de longitud total y 55 piés de anchura, y cuenta 307 piés de quilla y 34 piés de profundidad. Su armamento consistirá en 72 cañones. El General Almirante estará provisto de dos máquinas horizontales de la fuerza de 2,000 caballos. Todo su interior está adornado de caoba, y cuanta esplendidez pueden proporcionar el arte, la ciencia y el dinero se ha prodigado en este buque, que costará 1.250,000 pesos. El General Almirante saldrá de Nueva York el mes de Mayo próximo para Cronstadt, donde debe ser armado con cañones fundidos ex-profeso. Las cureñas, que están ya preparadas, son de caoba.»

El número de lenguas que se hablan en el mundo conocido es de 8,064, de las cuales se hablan: en Europa, 587; en Asia, 896; en Africa, 276; y en América, 1,264.

Los habitantes del globo profesan como unas 1,000 religiones diferentes. El número de hombres es casi igual al de las mujeres. Una cuarta parte de los varones mueren antes de haber cumplido la edad de siete años, y la mitad antes de los diez y siete. Entre 1,000 personas hay una centenaria; en un centenar de individuos se cuentan seis sexagenarios, y un octogenario por cada quinientos. La tierra está poblada por un millar de habitantes: todos los años mueren 333,333,333; cada dia, 91,334; cada hora, 3,786; cada minuto, 60; y uno por segundo. Estas defunciones se hallan compensadas por el número de nacimientos. Los casados viven por lo regular mas largo tiempo que los célibes, y los sóbrios se conservan mejor. Las mujeres llegan mas fácilmente que los hombres á los cincuenta años; pero pasada esta edad, tienen menos probabilidades de longevidad que ellos.

CIRCULACION DE LOS COCHES EN LONDRES.—Hace algun tiempo anunciamos el número de personas que circulaban por los puentes de Londres, y hoy extractamos de un estado publicado por el ingeniero del City-board of Sewers algunos guarismos relativos á la circulacion de los coches en ciertas calles. En un dia pasan por Cornhill (Royal Exchange), 3,256 coches; por Temple Bar, 9,883; por Ludgate Hill (Pilgrim street) 10,626. Por término medio, circulan por hora en todo Londres 12,838; el maximum es de 15,204, y el minimum de 8,454.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Santa Cruz de Marinduque, pontin núm. 25 Soledad, en 11 dias de navegacion, con 200 tablas de banabá, 14 picos de abacá, 17 pedazos de camagón, 24 cueros de vaca y 11 id. de curabao; consignado á D. Claro de Jesus, su patron Feliciano de Jesus.

De Capiz y Sibuyan, bergantin núm. 22 Sambilla, en 4 dias de navegacion del último punto con efectos de su procedencia; consignado á los Sres. Eugster Labhart y Compañía, su patron D. Pedro de Duo, y de pasajeros el M. R. P. Fr. Plácido Alba cura de Capiz con sus tres muchachos y un cocinero y Francisco Carmona Sargento 2.º de Carabineros de la Real Hacienda D. Vicente Tinado con un muchacho y dos chinos.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Cebú, bergantin-goleta núm. 31 Catapusan, su capitán D. Santiago Echaval, y de pasajeros Don Antonio Arana y 2 criados.

Para Idem, id. id. núm. 22 Pascualita, su patron José Torres, y de pasajeros 3 chinos.

Para Idem, id. id. núm. 119 Eufemia, su patron Gregorio Francisco.

Para Leito, id. id. núm. 31 Soledad, su patron Gregorio Luyon.

Para Cebú, goleta núm. 150 Paz (a) Pilar su patron Pedro Cariño.

Para Ilocos Sur, panceo núm. 285 San Vicente, su patron Timoteo Quina.

Para Union, id. id. núm. 305 Alejandrino, su patron Domingo Flores.

Para Balayan y Guimbal, id. núm. 446 San José, su patron Tomás Gatungay.

Para Zambales, id. núm. 388 Visitacion, su patron Pedro Arion.

VIGIA DE MANILA.

DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1858.

A las cinco de ayer tarde la atmósfera clara, viento E. flojo y mar llana.

El Corregidor á las cinco y media, las dos fragatas y dos barcas anunciadas, se hallan á 12 y 6 millas dentro de bahía, viento E. flojo y mar llana. Se descubren dos bergantines-goletas entrantes á 10 millas Sur.

Al amanecer de hoy la atmósfera tomada, viento N. calmoso; y en la exploracion, la barca española Pepay, y una fragata entrante, próxima á fondear en la barra. La otra fragata á 4 millas O., y la otra barca á 6 millas N. O., no han largado bandera.

El Corregidor á las nueve y tres cuartos de esta mañana, viento N. flojo y mar llana. Una barca entrante se halla en boca grande, no ha largado bandera.

Las dos fragatas anunciadas ya fondeadas en la barra, son americanas, y la barca es inglesa.

A las diez, se hizo á la vela de este ancladero para su destino, una fragata inglesa.

A las doce la atmósfera clara, viento N. flojo y mar llana.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

HORAS.	TERMOMETRO.			Barómetro Aneroide.
	Reaumur.	Centigrado.	Fahrenheit.	
A las 7 de la m.	20	25	80	76—20
A las 12 del dia.	21	26	82	76—15
A las 4 de la t.	22	27—05	84	76—

MATADERO DE D. LUMBAYAN.

DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1858.

Reses vacunas. . . . .	Machos. . . . .	40	} 44
	Hembras. . . . .	4	
	Puercos. . . . .	32	} 32
	Lechones. . . . .	„	

MATADERO DE ARROCCOS.

Puercos. . . . . 2

Total de cabezas. 78



AVISOS.

Administracion general DE CORREOS DE FILIPINAS.

Las cartas e impresos que a continuacion se espresan, se hallan detenidas en esta Ad- ministracion general de Correos, por carecer del competente franqueo; y se avisa al pú- blico para su conocimiento por si los intere- sados tienen a bien pasarse por dicha oficina, á fin de llenar este indispensable requisito para poderlas dar direccion á su destino en pri- mera oportunidad, pues de lo contrario se quedarán archivadas.

SUJETOS A QUIENES VAN DIRIJIDAS. PUNTOS A DONDE SE DIRIJEN.

Para el interior de estas Islas.

- Sr. D. Bernabé Trinidad Paete—Laguna.
Sr. D. Pedro Vicente Abaya Vigan—Ilocos Sur.
Sr. D. Francisco Villa- seńor. Lucban—Tayabas.
Sr. D. Antonio Camara. Gubat—Albay.
Sr. D. Manuel del Fierro. San Antonio—Zam- bales.
Señora doña Maria del San Antonio—Zam- bales.
Dos cartas chincas. Sin direccion.
Manila 51 de Diciembre de 1858.—El Ad- ministrador general interino, Francisco Mar- tinez.

Para Hong-kong y Wampoa, saldrá en breve la fragata inglesa MARMORA; recibe carga para ambos puntos, la despacha Smith, Bell y C.ª

Saldrá á la mayor brevedad los buques ERMELINDA y DOLORAS, el primero para Cebu y el último para Misamis, y los despacha Guillermo Osmeńa.

Para la Union, saldrán en breve el postin ESPERANZA y el paque MTA CATALINA, los despacha Francisco Morera.

Para el sábado 1.º de Enero, saldrá para Cagayan el bergantin-goleta SAN JOAQUIN (a) VERONICA; admite carga á flete y pasajeros, y lo despacha en la calle de S. Jacinto. J. Marelló.

Para Tacloban en Leite, saldrán los bergantines-goletas METEORO y LUISA FER- NANDA; admiten carga y pasajeros, los despacha José Caraballo y Cortés.

Para Tabaco en Albay, saldrá el bergantin-goleta NUEVO LUCEÑO num. 81 á fines de la presente semana, lo despacha Francisco Suarez.

Para Albay, el bergantin-goleta SIGLO DE ORO saldrá en toda esta semana; admite carga y pasajeros, lo despacha Russell y Sturgis.

Para Tabaco en Albay, saldrá el bergantin-goleta PELAYO num. 77 á fines de la pre- sente semana, lo despacha Francisco Suarez.

Agencia de la Compañía Peninsular y Oriental.

El vapor de la Comp. P. y O. RAJAH, capi- tan Norie, saldrá para Hong-kong con la mala, el sábado 8 del corriente á las seis de la tarde.

Los cargadores se servirán tener presente que no se recibirá carga alguna á bordo des- pués del dia 7 y que los conocimientos debe- rán presentarse á la firma el citado dia 7 ó antes.

Siendo indispensable saber el contenido, valor, peso y medicion de los efectos que se embarcan, para fijar el flete, los cargadores se servirán llenar todos estos requisitos al es- tender los conocimientos segun está prevenido en las condiciones de las tarifas.

La Compañía no responde del extravío de ningun bulto que no tenga distintamente mar- cado el punto de su destino, ni de las rotu- ras de los que no vayan bien empacados con arreglo á las indicaciones de las citadas tarifas Aguirre y C.ª Agentes.

Manila 1.º de Enero de 1859.

Debiendo hacerse á la vela el dia 14 del presente mes con destino á Cádiz la fragata es- pañola MARGARITA, se ruega á los Sres. pasajeros tengan la bondad de presentar sus respectivos pasa- portes en la casa de los que suscriben, plaza de San Gabriel. 1.º de Enero 1859. Smith, Bell y C.ª

La sociedad mercantil entre Gustav Christian Schwabe, Moritz Herrmann, Frederick Tillson y Edward Parr bajo la razon de Schwabe y C.ª ha terminado en esta fecha, quedando encargados de la liquidacion y de todos sus negocios pendientes sus su- cesores los Sres. Tillson, Herrmann y C.ª Manila 31 de Diciembre de 1858.—Schwabe y C.ª

Con referenciá al aviso que precede, manifestamos que continuaremos los negocios en Manila bajo la razon de Tillson, Herrmann y C.ª; siendo sus socios los Sres. Moritz, Herrmann y Frederick Tillson en Manila y Edward Parr en Liverpool. Manila 1.º de Enero de 1859.—Tillson, Herrmann y C.ª

El profesor de Farmacia de estas Islas que suscribe, ha comprado la oficina de Farmacia (ó Botica) sita en la Escolta que era D. Carlos Wegner, y tanto dicha oficina como sus conocimientos farma- céuticos los pone á disposicion del respetable público de la Capital y estramuros por si se digna honrarle con su confianza. Manila 1.º de Enero de 1859.—Enrique Schmid.

En los dias 3 y 4 del corriente de una á cuatro de la tarde se hará almoneda de los mue- bles y efectos existentes en la casa num. 27 calle de la Solana, hay un elegante carruaje de Carlis enteramente nuevo y una buena pareja. 3

Se desea fletar un buque para car- gar en Mindoro, para su ajuste se entenderá con la persona que habita en el callejon de S. Antonio que es el que vá de la calle Nueva á la del Rosario. 5

Habiendo terminado en esta fecha nuestra sociedad mercantil, queda su liquida- cion al cuidado de los Sres. Aguirre y C.ª Manila 1.º de Enero de 1859.—Matia, Men- chacatorre y C.ª

Al cesar en esta fecha la razon social de Matia, Menchacatorre y C.ª se constituye la que suscribe encargada de la liquidacion de aquella. Formamos la nueva sociedad D. F. de Aguirre y Mr. James Tait procedentes de la antigua; y D. Antonio Hidalgo, D. Valentin Teus y D. Pablo Aranguren.

El Sr. D. José Matia y D. Claudio de Men- chacatorre que, cesan con la firma en liqui- dacion, continúan interesados en nuestra fá- brica de azúcar en las mismas proporciones que antes representaban.

El mismo Sr. Matia hará, en union nuestra, algunos negocios con la Peninsula, donde será nuestro representante íntimo. Manila 1.º de Enero de 1859.—Aguirre y C.ª

Para Cochinchina se desea con- tratar: 1.º un buen practicante. 2.º dos músicos, un clarinete y un cornetin de piston. Dirigirse al Consulado de Francia, calle de la Sa- cristia de Binondo. 4

Ayer se escapó un loro grande verde, con las alas azules y encarnado por el interior, el pico color de rosa y negra la parte inferior con un pedacito de alambre amarillo en una pata; se suplica á la persona que lo haya encontrado lo presente en el Muralion almacén del Dia donde se darán las gracias ó una gratificacion. 2

El 27 del presente se escapó un negro de Camarines Norte, llamado Honorato de la casa del que suscribe en Trozo, calle de S. José, Vicente Moreno 1

Los que necesitan lastre de piedra ocurran á Russell y Sturgis. 3

LA MODA. AÑO XVII. PERIODICO SEMANAL DE LITERATURA, COSTUMBRES Y MODAS. Dedicado al bello sexo.

Innecesario creemos hacer encomio alguno de una publicacion que cuenta diez y siete años de vida, y que ha logrado sobreponerse á todas las que de su clase ven la luz en el extranjero.

Tan positivo es esto, que la celosa madre de familia que una vez se suscribe á la Moda no la deja nunca, pues en ella encuentra, al par de agradable entretenimiento, artículos y novelas de sana moral que le ayu- dan á fortalecer en el corazon de sus hijas, las rectas ideas que son necesarias para que en su dia sean el espejo fiel de quien las ha educado.

Cada año de la Moda consta de un grueso volúmen en 4.º mayor con mas de 300 páginas de lectura, en excelente papel francés. 12 figurines iluminados, para vestidos de señoras y señoritas, con las últimas modas de Paris. 4 dichos para niños id. id. 2 dichos para caballeros id. id. 42 dibujos de tapiceria en colores para felpillas, lanas ó sedas 4 dichos de Crochet de gran tamaño. 12 grandes patrones litografiados por ambos lados, con dibujos para cortes de vestidos, corsés, capotas, manteletas, esclavinas, cuellos, mangas, camisas de señoras y caballeros etc. etc. 1200 dibujos, poco mas ó menos, con letras, cifras, nombres, arandelas, lazos, adornos, etc. etc. 52 geroglíficos, y otra porcion de objetos que hacen sea una publi- cacion, aparte de su amenidad, tan económica que sorprende á cuantos la conocen, pues cualquiera de aquellos vale por si solo mas que el importe de la sus- cripcion de un mes.

Además, todo suscriptor tiene derecho á que se le inserten en las hojas de patrones los moldes ó dibujos que soliciten. A los que abonen un año anticipado se les regala en el acto 60 rs. en libros. El precio de la suscripcion es el de diez pesos al año franco de porte; respondiendo la empresa de las faltas que ocurran en correos. La remision se hace por el ístmo.

La suscripcion puede hacerse dirigiéndose á D. Abel- lardo de Carlos, en Cádiz, acompañando al pedido su importe ó en la imprenta y litografia de los Sres. Ra- mirez y Giraudier.

Compañía de Seguros "The London & Oriental Steam Transit Insurance Office. ESTABLECIDA EN 1843.

Los que suscriben están dispuestos á tomar riesgos (cubiertos por pólizas abiertas en las Compañías de Seguros de Londres) por los vapores de la Compañía Peninsular y Oriental, por los de la Honorable Compañía de la India y por todos los vapores de primera clase.

El interés en las pólizas está asignado á la Comp. P. y O. con el objeto de que sea ella el medio para veri- ficarse los pagos en casos de siniestro. Para las tarifas de premios y demas pormenores pue- den entenderse En Manila con Matia, Menchacatorre y C.ª Agentes de la Comp. P. y O. Singapore con H. J. Marshall en a oficina de la id. id. id. Hong-kong Max. Fischer id. id. id. Shanghai E. Warden id. id. id. Madras R. Frank id. id. id. Bombay John Ritchie id. id. id. Calcutta Sres. May, Pickford y C. id. id. id. Aguirre y C.ª Agentes. Londres 10 Octubre 1857.

Imprenta y Litografia DE RAMIREZ Y GIRAUDIER.

En este establecimiento, único de su clase en que los dueños son tambien directores, se reciben á moderada utilidad toda clase de encargos de trabajos de imprenta ó litografia, garantizando una esmerada ejecucion; se vende papel catalán de las clases superior y medianas para oficios, y hay tambien un excelente surtido del de cartas, planos y di- bujo, plumas, sobres, tinta etc. etc. todo á precios sumamente arreglados comparados con los actuales de plaza.

Almoneda sin reserva.

El que suscribe, tiene el honor de llamar la aten- cion del público, á la venta de todos los efectos de los almacenes del Buen gusto.

No cabe duda, que es la primera vez, que el público haya logrado la ocasion de elegir, á su gusto, los ob- jetos de utilidad y elegancia, que le hacen falta, tanto para adornos de la casa, y de la persona, como para las negociaciones, el Sr. de Dupuig se marcha á la Peninsula con su familia, y á fin de no dejar cuenta abierta alguna, ha entregado al que suscribe los efec- tos mencionados, con encargo de rematarlos en el mejor postor, y para evitar desavenencias, ó equivocaciones se advierte, que los importes deberán pagarse al con- tado, y en moneda que no escija cambio. Los almacenes serán abiertos, y los efectos de ma- nifesto, todos los dias, para que se pueda elegir con mayor facilidad, los objetos que se trate de comprar. Las ventas darán principio el dia 7 del próximo mes de Enero, á las seis de la tarde, repitiéndose todas las noches de los dias no feriados hasta la finalizacion de las mismas. El que suscribe considera que no le bien menester, hacer relacion de los efectos, por lo es conocido que son, siendo por la mayor parte de las fabricas mas acreditadas de Europa, es notoria la bondad de los instrumentos de música, órganos y pianos, igual- mente como la de las alhajas y relojes, y en cuanto á estos y los otros géneros las mas personas de buen tono en esta culta metrópoli se han surtido de las partidas que hoy existen. Durante su larga resi- dencia en esta Capital el Sr. de Dupuig siempre ha gozado de la fama de vender cosas buenas, y es preciso decir tambien, que ha sólido cobrar un poquillo caro por ellas, y por lo mismo, el público debe aprovechar, de este tiempo favorable que se le ofrece, para tomar efectos de igual clase superior, al precio que agrade á cada uno, y el que suscribe cuenta de antemano con la asistencia de todos sus parroquianos y demas señores y personas que deseen lograr la ocasion de conseguir chiripas, últimamente se avisa al público que el que suscribe, ha recibido este encargo bajo la con- dicion que todo se vende sin escepcion de los mue- bles de uso. M. Abrahams. 1

El que suscribe considera que no le bien menester, hacer relacion de los efectos, por lo es conocido que son, siendo por la mayor parte de las fabricas mas acreditadas de Europa, es notoria la bondad de los instrumentos de música, órganos y pianos, igual- mente como la de las alhajas y relojes, y en cuanto á estos y los otros géneros las mas personas de buen tono en esta culta metrópoli se han surtido de las partidas que hoy existen. Durante su larga resi- dencia en esta Capital el Sr. de Dupuig siempre ha gozado de la fama de vender cosas buenas, y es preciso decir tambien, que ha sólido cobrar un poquillo caro por ellas, y por lo mismo, el público debe aprovechar, de este tiempo favorable que se le ofrece, para tomar efectos de igual clase superior, al precio que agrade á cada uno, y el que suscribe cuenta de antemano con la asistencia de todos sus parroquianos y demas señores y personas que deseen lograr la ocasion de conseguir chiripas, últimamente se avisa al público que el que suscribe, ha recibido este encargo bajo la con- dicion que todo se vende sin escepcion de los mue- bles de uso. M. Abrahams. 1

ALQUILERES.

La casa num. 5 de la calle de Le- gaspi se alquila: las llaves están en la de la Victoria num. 4. 2

Se alquila una casa con buenas comodidades y acabada de componer de nuevo y pin- turada con mucho gusto, con peseres y zaguano, en una onza en oro al mar, en Joló callejon de Astraudy- darán razon en el martillo de D. José N. Molina. 1

Se alquila un zaguan grande para 5 ó 6 carruajes y una caballeriza para 12 ó 15 ca- ballos en San Vicente, casa num. 2 á la derecha, vi- niendo de San Jacinto. 2

En la calle de Legaspi num. 5, se alquilan dos entresuelos en un módico precio. 3

COMPRAS Y VENTAS.

Desde esta fecha se venderán pi- lones de azúcar refinada en su misma fábrica sita en Tandauy, á razon de 3/4 de real la libra en moneda que no requiera cambio. Binondo 1.º Enero 1859. Aguirre y C.ª 5

Se vende un bonito órgano de cua- tro octavas, buenas voces y casi nuevo, sumamente barato; drán razon de él, en la sombrereria del Ma- dicien en la Escolta á donde se puede ver. 3

El que suscribe, vende los artefactos que se fabrican en sus camarineras de alfarerías situadas en S. Pedro Macati, garantizando su buena calidad y puestos á la margen del rio Pasig en los sitios de cos- tumbre á los precios siguientes: Baldosas de 1.ª millar, plata. \$ 19 2 id. de 2.ª id. id. 11 2 Ladrillos sencillos id. id. 5 4 id. mayores que el doble id., id. 11 1 Tejas id. id. 6 6

Los compradores que los sequen de los camarineras se les rebajará el importe de la conduccion. Haciendo presente al público, que estos camarineras no pertenecen á ninguno de los 22 de donde la sociedad alfarera obtiene sus artefactos. José M. de la O.

Exposicion de productos del Japon y China.

Hermosos y ricos maques del Japon y cual nunca han venido aqui, trabajados en Nagasaki y Simoda, y mandados venir esprofesamente, tales como mesas grandes redondas, mesitas ve adores, costureros de diferentes clases y tamaños, bandejas de diferentes clases y tamaños, papeeras, estuches de afeitur, tabaquetas y otras frioleras.—También para té ó café de finisima loza del Japon, llamada de papel por su finura y tras- parencia.—Gallos y gallinas de Shanghai, de Shanghai de avestruces.—Alguna loza de capricho, de Shanghai; como charreritas de diferentes tamaños y formas, y otras frioleras, tinajones vidriados, tinus de baño, labores para chocalas y floreros, todo de Shanghai.—Riqui- simas castañas y jamoneros muy grandes y muy buenos tambien de Shanghai.—Tortugas de Amoy, muy gran- des, mas dulces que el azúcar y con mas agua que un manantial.—Gansos de Amoy, mas grandes y mas her- mosos que cisnes, y finalmente varias otras frioleras de gusto; y tambien carne salada, en depósito, tal vez la mejor que hay en la paza. Calle de Joló, casa num. 3, contigua al cuartel de Seguridad pública.

Aviso á los capitanes ó arrecees de los buques de cabotaje.

Hay una lancha nueva construida en Capiz con cuatro remos y su timon, y para su ajuste y convenio se entenderán en el establecimiento Villa de Chichana en el Muralion. 2

Se vende un casquito andador, de pocos meses de uso, propio para viajes ligeros véase con D. José M. Nicolás en Tambacan ó Ilaya en Tondo, á la bajada del puente de Joló.—Como tambien capo- nas encarnadas para la tropa. 2

Se vende un carruaje nuevo de última moda, calle de Palacio num. 39. 2

En la tienda de Quico en la Escolta bajo la casa de los Sres. Tuason, se hallan de venta lo siguiente: Lámparas de una luz con aros y barillas doradas, cuadros de paisés, marcos dorados ovalados, monturas completas con sus pistolas, aparadores con su espejo de cuerpo entero, estuches de afeitur, navajas de afeitur para una semana, licoreras, estuches de mate- máticas, pañuelo de oian para caballeros. 3

Se vende una lorchu nueva, cons- truida en Pangasinan. J. M. Tuason y C.ª 1

En 250 ps. plata se vende un car- ruaje de banquero con los muelles y ejes de Europa, acabado de carenar sin estrenar, las ruedas y vestidura de caño todo nuevo, y ha responder por un año por el carrocerero que lo trabajó; en la calle de Cabildo num. 38, dará razon. 1

Los que suscriben com- pran plata al 11 p. por mayor. J. M. Tuason & C.º

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de jabones. Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Cambio de monedas. Calle de Anloague num. 3.

Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Puesto público DE CAMBIO DE MONEDAS. CALLE REAL DE MANILA NÚM 48.

Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 reales.

Botica de D. Jacobo Zobel. Manila.

VINO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. ALBERT, Médico de la facultad de Paris, maestro de Farmacia, ex-boticario de los hospitales de Paris, profesor de medicina y botánica etc. etc.

Remedio eficazísimo para curar radicalmente las enfermedades venéreas. Antes del descubrimiento de esta preciosa medicina se deseaba encontrar un medio que obrase igualmente en todas las constituciones que fuese seguro en sus efectos, y estuviese exento de los inconvenientes que con justicia se atribuyen al mercurio, y á otras pre- paraciones que se han empleado hasta ahora, como anti- venéreas. En el dia se puede mirar como resuelto el problema de hallar un remedio simple, facil, y podamos decirlo sin exageracion, infalible contra todo mal venéreo por mas antiguo é inveterado que sea. Los herpes, granos, manchas, picores, etc. etc., ya provengan del vicio venéreo degenerado ó transmitido por hereditamiento, como sucede las mas veces, ó ya procedan de cualquier otra causa accidental ó heredi- taria, no pueden combatirse con ningun medicamento eficaz como el vino de zarzaparrilla, y ceden constan- temente, por ser esta preparacion el primero de todos los depurativos.

Járcia de abacá por vapor de la nueva cordeleria de Guadalupe.

Las vende muy buenas y por mayor el que suscribe propietario de dicha fabrica en su casa contigua á la iglesia de S. Miguel. José B. Roxas.

Almacén del Ancla en la Escolta.

En dicho almacén hay de venta cerveza blanca y negra de calidad inmejorable, quesos de bola y de plato, jamones de Besalia del Norte y de China.

Pianos verticales acabados de lle- gar por la barca española Paz, se venden por Findlay Richardson y C.ª

Se vende 600 sacos trigo de Ben- gala. Findlay, Richardson y C.ª

Se venden pipas vacias para aguada de todos tamaños Smith, Bell y C.ª

Se venden pipas vacias para aguada: Escolta fabrica de jabones

Se venden dos parejas de gran trote en la calle del Arzobispo num. 4.

Elegantes cajitas de dulces y con- fites de Paris, iguales á las que se sirvieron en el bautismo de S. A. I. el Principe de Argelia. Se venden en los pisos altos del almacén de la Aurora á la bajada del puente grande, á los precios siguientes: por caja 1 peso, 12 rs., 2 ps., 20 rs., 3, 4, 5 y 6 pesos, en moneda que no escija cambio.

En el almacén de los Marineros en el Muralion, se vende arroz ordinario á 14 rs. cavan.

En la calle de Anloague num. 47, se venden por lotes grandes y pequeños cognacs, vinos de Burdeos, latas de todas clases, etc., á precios muy bajos.

Papas de Benguet superior: Almacén de la Esmeralda, Escolta, y almacén de la Fortuna, Manila.

Papas de China las primeras que llegan este año muy blancas y muy frescas se despacha en el almacén del Ancla en la Escolta.

Calzado.

De venta en el almacén de la calle de Anloague casa num. 3. Botas elásticas todo charol. \$ 4 2 id. id. cbagrin y charol. 4 4 id. id. saten y charol. 3 6 Botas para señoras de saten con tapas. 1 6 id. id. id. con tacon. 1 6 id. id. id. charol y tapas. 2 2 id. id. cabritilla y tacon. 2 4 id. id. colombiano y cordón. 1 4 id. id. colombiano y elástico. 1 6

Muy interesante á los que especulan en los carruajes de alquiler.

Se venden seis carruajes todos fabricados por el Sr. Carlis, el uno es de tumba, con doce caballos entre los que se encuentran dos muy gordos, su precio es de \$ 1000 á 1200 segun convenio. Acudan en la casa num. 100 de la calle Real de Sta. Cruz á la izquierda yendo á S. Lázaro 1

En el Antiguo almacén del Sol á la entrada de la calle de Joló en Binondo, se despacha Burdeos, Paullac, S. Esteban y S. Julian á 4 ps. la caja de 12 botellas. Id. Chateau Leouville, Larose á 5 ps. id. Id. blanco Sauterne á 3 1/2 ps. id. Champaña á 12 ps. 14 y 15 la caja. Cognac á 7 ps. 9 y 10 la caja. Frutas en su jugo á 12 rs. y á 6 rs. el frasco. Jamones de China frescos y recién llegados. 8

Almacén del Lucero calle Real de Manila num. 16.

Rico vino de Valdepeñas á 5 ps. la arroba y 2 1/2 reales la botella sin el casco, jerez bueno al mismo precio, garbanzos muy tiernos á 4 ps. la arroba, abichuelas, lentejas, jamonés de Europa y de China, quesos de bola, vinos y comestibles de todas clases de eu- ropa y á precios arreglados se despachan en el espre- sado establecimiento. 5

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.